
杨成长委员表示，稳外资首先
应看清优势、增强信心。当前，中国
市场潜力无限、营商环境日益优化、
产业配套能力持续增强、高素质人
力资源丰富，在国际引资市场展现
出了强劲的竞争力。从稳外资角度
看，在实体经济和金融这两大领域，

我国对外资的吸引力增强了。例
如，全球最大指数公司明晟（MSCI）
近日宣布，大幅提升 A 股在其全球
指数中的权重。

杨成长委员说，从互联互通渠
道看，陆股通北上资金流入情况更
加乐观。外资净流入，显示其看好

中国经济发展前景，积极主动布局
股票和财富管理市场，捕捉中国金
融市场的投资机会。这些都反映出
我国金融市场对外资的吸引力不断
增强。

杨成长委员表示，目前中国 A
股市场总市值与债券市场规模在全

球名列前茅，对外资的吸引力很
大，稳外资的积极因素、稳定因素
不断增多，无论是金融还是实体经
济领域，都应增强信心。今后，应
着力将中央有关扩大开放吸引外资
的政策落到实处，努力改善营商环
境。 （周 琳）

“外商投资企业为我国创造了近
一半的对外贸易、五分之一的财政税
收、七分之一的城镇就业，已成为中国
经济的重要组成部分。”朱建弟代表表
示，尽管目前我国经济社会发展进入
了新阶段，国内企业竞争力较改革开
放初期有所提升，部分企业已开始与

外商投资企业同台竞争，但我国未来
发展仍然需要积极引进并利用好外
资。同时，“稳外资”需与时俱进。

“我国引进外资工作的重心已从
出台优惠政策措施，逐渐向改善营商
环境方面转变。”朱建弟代表表示，良
好的营商治理环境能让投资率增长，

也能提高 GDP 增长率。建议从进一
步提高政府办事效率和透明度、构建
好引进外资的平台和机制、切实强化
知识产权保护这 3 个方面发力，营造
良好的投资氛围。

朱建弟代表说，还应引导外资参
与新经济发展，鼓励外资企业新建或

升级在华研发中心，鼓励外商投资企
业与国内科研机构开展合作研究，加
快推进对国外各类风险投资基金和天
使基金开放，支持海外高层次人才在
华创业发展。同时，开展各类专项培
训，增强基层利用和服务外资的综合
能力。 （佘惠敏）

在全球经济和贸易形势不容乐

观的背景下，2018年我国外贸进出

口总额、出口额和进口额均创下了

历史新纪录。当前，我们要在加大

稳外贸的基础上，加快拓展海外市

场，培育外贸竞争新优势。

中国持续扩大对外开放，不断

改善营商环境，有效引导预期，积极

吸引外商投资，让各国企业提升了

投资中国的意愿。面对复杂严峻的

国际形势，我们扩大开放领域，加大

引资力度，稳定利用外资的好势头。

2018年12月份，成都源本创
新科技有限责任公司获得全球顶
尖 VC 基金 SIG 海纳亚洲创投基
金数千万元投资。作为成都市天
府新区商会会长，为了能让这笔
投资尽早落地，王麒代表在企业
和政府相关部门之间来回沟通。

“2019 年 2 月 3 日，我们得到了该
项投资审批通过的消息。”王麒代
表说。

“‘稳外资’必须优化投资环
境 。 这 是 海 纳 亚 洲 创 投 基 金
2018 年唯一一笔对西部创业企
业的投资，充分说明了其对企业、

对成都的认可。”王麒代表说，目
前成都明确提出为各类投资者特
别是海外投资者敞开大门，实行
多项优惠政策，鼓励世界上优秀
的专业化企业和行业领军企业共
同为建设成都贡献力量。

到 2020年底，成都将力争把

企业开办时间减至全国最短。“这
是成都培育国际化投资生态和经
营环境的目标之一，也是新时代
成都高质量对外开放的态度。法
治化、国际化、便利化就是最好的
营商环境。”王麒代表说。

（刘 畅）

“贵阳将以建设国家跨境电
商综合试验区为契机，促进互联
网贸易和优势产业深度融合，助
力贵阳高水平开放、高质量发
展。”陈晏代表说，贵阳将打造跨
境电子商务保税进口、直邮进口、
一般出口和特殊区域集聚出口等

全业态跨境电子商务发展模式，
推动黔货出山、洋货入黔。

2018 年，贵阳全市进出口总
额 为 34.94 亿 美 元 ，同 比 增 长
15.2% ，占 贵 州 全 省 份 额 超 过
46%。“贵阳积极在跨境电子商务
相关环节先行先试。”陈晏代表

说，贵阳将充分发挥大数据优势，
提供涵盖跨境电商全流程、全方
位的管理和服务。同时，加快建
设线上综合服务平台和线下产业
园区平台，为跨境电商综合试验
区建设提供优良的发展环境。从
今年起，每年将安排 1 亿元以上

财政资金，用于推进跨境电子商
务综合试验区建设和发展。

陈晏代表表示，贵阳市将以
建设中国（贵阳）跨境电子商务综
合试验区为抓手，确保到 2020年
跨境电子商务年交易额突破 10
亿美元。 （王新伟 吴秉泽）

“山东省始终把扩大开放作
为经济工作的重要抓手，不断提
升对外开放层次水平，全省开放
型经济发展向更高水平、更宽领
域、更深层次、更大范围推进。”张
卫国代表说。

2018 年，山东实际利用外资

增长6.5%；其中，世界500强企业
在鲁投资活跃，合同外资增长
41.4%。山东省通过优化口岸营
商环境，整体通关时间大幅压缩，
口岸收费目录清单制度全面实
施，集装箱进出口合规成本明显
降低。不仅如此，全国首个泛北

方区域性签证中心在济南启用。
从今年 1 月 1 日起，青岛航空口
岸、海港口岸对 53 个国家的人员
实行144小时过境免签。

去年以来，山东省举办了 22
场系列经贸活动全面推介山东省
新旧动能转换重大工程，在高端

装备与研发、新能源、现代高效农
业等领域达成了一批合作意向。
同时，积极配合上海合作组织青
岛峰会、全省新旧动能转换基金
推介会等，成功举办了上合组织
国家进口商品展等经贸活动，招
商引资成效显著。 （管 斌）

“出口是拉动中国经济增长
的‘三驾马车’之一。”黄茂兴代表
说，中国作为贸易大国，稳外贸不
仅是促进国民经济平稳健康运行
的重要举措，也是稳定全球经济
增长预期、促进全球经济复苏的
大国责任与担当。

“2018 年，福建省交出了一
份漂亮的外贸成绩单。”黄茂兴代
表说，福建省实施稳定和促进外
经贸发展36条措施和9条补充措
施 。 全 省 全 年 进 出 口 总 额
12354.3 亿元，增长 6.6%，其中出
口 7615.6 亿元，增长 7.1%。这一

方面获益于福建省地处沿海地
区，有着良好的外贸基础。另一
方面，福建持续推出创新举措，用
好用足“大平台”拓展开放空间，
并不断扩大“生意圈”，提高开放
质量。

黄茂兴代表认为，当前我国

要从贸易大国迈向贸易强国，一
是国内企业要加快转型升级步
伐，不断提升产品的技术含量，提
升供给质量，努力适应全球新的
贸易需求；二是企业要采取更加
积极有效的营销策略，扩大市场
占有率。 （林火灿）

“改革开放以来，我国对外贸易不
断实现历史性跨越。目前，许多供应链
企业加大力度‘走出去’，纷纷实施跨国
并购，凭借敏锐的市场嗅觉，在‘全球
买’和‘全球卖’中布局未来。”陈爱莲代
表表示，“稳外贸”是企业加快国际化进
程的有力保障。

陈爱莲代表认为，经过改革开放四
十年发展，一大批中国企业掌握了技
术、积累了经验，开始具备全球竞争
力。“一带一路”建设为中国企业带来了
广阔的市场空间和机会。2004 年以
来，万丰奥特控股集团就布局印度市
场，目前在印度市场份额达 55%。从

2016年开始，万丰先后收购捷克DF飞
机制造公司、钻石飞机加拿大公司和奥
地利公司。目前，万丰奥特控股集团排
名通航飞机制造商全球前3位。

“不过，在‘走出去’过程中，中国企
业也面临着诸多挑战，如与当地文化价
值观不同、法律法规局限性、基础设

施配套不完善等。”陈爱莲代表认为，
必须引进和培育国际化人才，研究当
地文化、法规，进一步增强抗风险能
力。同时，企业一方面要明晰战略规
划和产业定位，有序推进企业国际化
进程，另一方面要勤练内功，着力提
升制造业整体水平。 （吴佳佳）

孙桂泉代表介绍，近年来南
通市外贸品牌培育成效显著。在
2017 年至 2019 年江苏省重点培
育和发展的国际知名品牌中，南
通有 40 家企业入选，占全省的
11%；其中，有 4 家企业入选国际
知名品牌领军企业。此外，南通

还大力培育南通船舶出口基地、
海门外贸转型升级基地等 3 家国
家级出口基地。

近年来，南通狠抓利企服务，
企业获得感不断增强。例如，建
立了出口额 300 万至 3000 万美
元的市级中小企业出口统保平

台；为南通企业参与“一带一路”、
船舶海工去库存、建筑业“走出
去”提供出口融资保险；在全市推
广出口保单贷、出口退税贷，缓解
中小微企业融资难；在全国率先
创设涉外商事法律服务平台并申
报江苏省商务服务平台。

“一系列举措为外贸企业创
造了良好营商环境。今年外贸面
临的形势仍然复杂严峻，但我国
主动扩大开放、稳外贸政策效应
显现、企业活力增强等都为外贸
发展提供了强有力支撑。”孙桂泉
代表说。 （薛海燕）

拓市场拓市场，，稳中提质成色足稳中提质成色足

宽准入宽准入，，构筑开放新高地构筑开放新高地


